

## DISCURSO DE CLAUSURA DEL CURSO 2022-2023

José Cosano Moyano

Presidente de la Real Academia de Córdoba

---



Clausura del curso 2022-2023. De izquierda a derecha: D. Diego Medina (Secretario de la RAC), D. Manuel Gahete (Vicepresidente), D. José Cosano (Presidente), D. Julián García (Académico numerario, 50 años de antigüedad en la Academia), D.<sup>a</sup> Mercedes Valverde (Bibliotecaria de la RAC), D. José Roldán (Tesorero) y D. Manuel Peláez (Exdirector de la RAC, académico homenajeado). Foto Ladis.

Excelentísimas e Ilustrísimas autoridades  
Junta Rectora y Cuerpo Académico  
Patronos, Protectores, Benefactores y  
Amigos de la Fundación y de la Academia  
Señoras y señores:

**M**iguel de Unamuno y Jugo no creía en el conocimiento objetivo de la ciencia y, en especial, en lo concerniente a la definición. Item más, se divertía con:

[...] todo eso de lo objetivo, de lo científico, de la definición, etc. Sobre todo, esto de la definición. Y como las cosas concretas, reales, individuales, son indefinibles y sólo se definen los conceptos abstractos, no me apura mucho eso de la definición. Sé que pueden definir un tetraedro o un cubo o un tintero, pero sé que no pueden definir este tintero que tengo yo ahora delante de mí. Sé que pueden definir, mejor o peor, al hombre, pero sé que no pueden definirme, ni bien ni mal, a mí concretamente. Sé, en fin, que si la definición es base de la ciencia, la indefinición es la base de la sabiduría. Y todo el respeto que por la ciencia siento [...] se me convierte en desdén cuando del cientifismo se trata [...]. Yo también profeso una ciencia, la filología, de métodos rigurosos, de precisas definiciones, pero no se me ocurre confundir la filología con el lenguaje, y sé que en este hay mucho de indefinible, de concretamente vivo [...]

Resulta satisfactorio que las palabras de este bilbaíno, escritor y filósofo español difícilmente convengan al homenaje que rinde la institución en la clausura del curso académico 2022-2023, a uno de los miembros más significados de la sección de Ciencias Morales y Políticas como es el Excmo. Sr. Don Manuel Peláez del Rosal, cuya *laudatio* ha trazado magistralmente su compañero de sección el Ilmo. Sr. D. Diego Medina Morales, actual secretario de nuestra Corporación. De igual manera testimoniamos, en el acto que celebramos hoy, el cumplimiento de los cincuenta años de antigüedad con nuestra institución del Ilmo. Sr. D. Julián García García, catedrático por oposición de Latín y Griego e Inspector de Enseñanza Media.

Este curso académico ha estado cuajado de actividades de excelencia, como ya es habitual, en la planificación efectuada por esta institución. En el último trimestre de 2022 se continuó con las actividades extraordinarias previstas para el «I Centenario del Boletín». Dimos respuesta a todas las actividades planificadas previamente. Fueron las siguientes:

- Una obra teatral de un autor de dicha década (Anthea, teatro) y otra, cuya autoría correspondía a nuestro académico correspondiente y coordinador académico, Antonio Varo Baena (septiembre).
- Un ciclo cinematográfico sobre los años veinte, que fue celebrado en colaboración con la Filmoteca de Andalucía y fue acompañado de mesas y debates sobre el cine y la literatura del momento (octu-

bre). Coordinado por nuestro académico correspondiente Pablo García Casado.

- Un concierto con las obras musicales más relevantes de los compositores de la década de los felices años veinte. Incluyéndose algunos de los compositores cordobeses del momento. Amén de una conferencia magistral impartida por su coordinador nuestro académico de número, Ilmo. Sr. D. Juan Miguel Moreno Calderón.
- Por último, la presentación de los libros sobre la década de los veinte.
- Entrega de los I Premios instituidos por la Real Academia, concedidos al Excmo. Cabildo Catedral, Magtel, Cronistas Oficiales de la Provincia, Facultad de Filosofía y Letras y al movimiento artístico Córdoba Contemporánea.

Junto a estas actividades hemos sobrepasado el número de más de 175 intervenciones entre académicos numerarios, correspondientes y personas —que sin serlo— han sido invitadas por alguno de sus Institutos, tarea planificada y cumplida en un año, que queda para la Institución como digno de recordación y brillantez en las redes sociales, al dar cumplimiento fidedigno a nuestra finalidad principal que no es otra que el fomento de los trabajos de investigación, generalizado en sus ramas, y el estímulo divulgativo de toda clase de conocimientos y actividades científicas, históricas, literarias y artísticas.

Hoy día nos hallamos en un contexto espacial, pleno de complejidad y cambiante, cuya magnitud no se mide por la distancia sino por el tiempo. Importante, en este extremo, han sido los avances tecnológicos, y no menos lo es la necesidad de identificar y publicitar las actividades más relevantes de nuestras instituciones para la sociedad a la que sirven. Si bien realizamos tales actividades de modo exclusivo, no es menos cierto que, a veces, hemos recurrido a otras instituciones próximas como son las locales, entre ellas nuestra propia *alma mater*, y otras instituciones andaluzas y españolas, con la finalidad de salvaguardar la calidad y los esfuerzos científicos, porque

[...] Las Academias pueden (y) deben jugar un papel básico en el diseño y en la continuidad de la investigación científica nacional. Lo primero que se requiere para garantizar la calidad es contar con sistemas para el examen y la evaluación del nivel de la investigación científica en los distintos campos, para lo cual las Academias podrían sugerir el procedimiento para la selección, y actuación de asesores extranjeros prominentes, sobre cuya valía no existan dudas. Además, ellas mismas deberían de participar en

las evaluaciones nacionales, donde tantas objeciones suscitan, a veces, el juicio de los colegas [...]

Hoy se hace de todo punto necesaria la evaluación de la investigación científica. De igual forma, las Academias también deben inventariar con regularidad la investigación científica realizada y observar cuáles son sus carencias. Asimismo, este tipo de instituciones deben estar presentes en la selección de jóvenes científicos, dirigir tesis doctorales y formar parte de tribunales de tesis, siempre que el académico/a tengan la titulación idónea.

En otro orden de cosas, para el curso académico 2023-2024, preparamos el Congreso Internacional «*El arzobispo de Santa Fe, obispo de Córdoba y Virrey de Nueva España don Antonio Caballero y Góngora (Priego, 1723-Córdoba, 1796) y su época*», que se celebrará los días 10 (Aula Juan XXIII, del Campus de Rabanales) y 11 (Facultad de Filosofía y Letras, Hospital del Cardenal Salazar) en la que se ha invitado al Comité de Honor desde la Casa Real a las instituciones provincial y local.

Por último, esta Presidencia y Junta Rectora agradece a todos los compañeros, conferenciantes y moderadores su disponibilidad para con la Institución y valora personalmente sus trabajos de investigación, puesto que impulsan con su esfuerzo, preparación, diligencia y estudio la excelencia de nuestras publicaciones.

Finalmente, hemos de agradecer a las entidades que colaboran con su ayuda económica a nuestra institución. Me refiero especialmente a la Junta de Andalucía, Ayuntamiento y Diputación Provincial de Córdoba. De igual forma, a las fundaciones Prasa, Cajasur, Cajasol y Pro Real Academia.

Con la esperanza de la «vuelta a casa» sea una realidad en el próximo año, deseamos a todos el merecido descanso vacacional y les solicito se pongan de pie:

«En nombre de S. M. el Rey, Felipe VI, queda oficialmente clausurado el curso 2022-2023 en esta Real Academia de Ciencias, Bellas Letras y Nobles Artes de Córdoba».